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Lasmedidas de
seguridad para proteger
los tesoros históricos
son extremas para
descartar el robo
desde el exterior

GRANADA. Si el CódiceCalixtino
fue robado desde dentro por el ya
famoso electricista, el Codex Gra-
natensis, resguardado en la biblio-
teca universitaria delHospital Real,
también resultó en 1986 vulnera-
do por trabajadores internos: dos
bibliotecarios yunalumno, que cor-
taron una página del mismo y la
vendieron a un anticuario holan-
dés. El robo fuemuy sonado, aun-
queno tanto comoel actual, y el fi-
nal fue el mismo: recuperaron la
hoja, aunque en este caso pagando
por ella cincomillones de las anti-
guas pesetas.
Después de esto, el documento

más valioso de la Universidad de
Granada y escrito por Tomás de
Cantimpré fue asegurado -el Códi-
ce Calixtino no lo estaba-. No obs-
tante, María José Ariza, directora
de la Biblioteca, afirma: «Por mu-

cho que se asegure es insustitui-
ble». Por ello, lasmedidas de segu-
ridad sonextremas: «ElCodexduer-
me en una caja fuerte acorazada,
con cámaras de seguridad y alarmas
diversas. Además, se abre con dis-
tintas llaves y combinaciones, a las
que solo tienen acceso cuatro tra-
bajadores del recinto. Yomisma in-
vierto unamedia hora cada vez que
quiero abrir la caja». Tales son las
medidas de seguridad que la direc-
tora se atreve a afirmar que «es im-
posible que desde fuera se robe».
Para evitar las tentaciones, se

aplican muchas restricciones a la
hora de verlo: «Hay que pedir un
permiso especial, que se valora y,
si el personal considera que es co-
rrecto enseñarlo, se procede. No
obstante, tenemosuna edición fac-
símil del CodexGranatensis, tam-
bién llamado Tacuinum Sanitaris,

una copia exacta que es lo que se
suele mostrar al público, y que es
muy difícil de distinguir del origi-
nal». Lomás común es que solo los
especialistas tengan acceso a él para
estudiar cuestiones concretas como
el tipo depergamino, y siempreuti-
lizando unos guantes específicos.
Miguel Luís López Guadalupe,

prodesor deHistoriaModerna de la
Universidad de Granada, destaca
precisamente el Codex Granaten-
sis como uno de los documentos
más valiosos que hay en la ciudad,
aunque, añade: «En la Biblioteca
del Hospital Real hay otras obras
de valor, como el pergamino que
contiene la Bula Fundacional de la
Universidad firmada por el Papa
ClementeVII en 1531, algunas car-
tas náuticas, un libro de cirugía, un
tratado musical o la colección de
documentos arábigo-granadinos de
carácter notarial». No obstante, el
profesor añade que estos documen-
tos,más que por su valor económi-
co, son imprescindibles por su va-
lor histórico. Es por ello que, en el
caso de ser robados, su destino son
las colecciones privadas de los par-
ticulares; se trata de escritos tan co-
nocidos que en el mercado negro
serían fácilmente reconocibles.

Tesoros religiosos
Subraya, además, que las institu-
ciones religiosas granadinas guar-
dan celosamente sus bienes más
preciados: «Los más valiosos se
guardan en el archivo diocesano y
en el de cada parroquia, y solo son
accesibles tras rellenar un docu-
mento de solicitud, y bajo la super-

visión del archivero». Otro ejem-
plo que pone LópezGuadalupe son
los libros corales de laCatedral: «Su
acceso es prácticamente imposible
desde fuera.Apesar de estar expues-
tos en algunas de las vitrinas de la
Catedral, esmuy difícil sustraerlos
sin llamar la atención», asegura.Así
se puede comprobar en la propia

El CódiceCalixtinoha sentado cátedra
a lahorade conservar estosobjetos

Los documentos
de valor granadinos,
a buen recaudo

CARMEN TÉBAR
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Catedral. Aunque existen numero-
sos objetos de valor expuestos al
público, un cristal se interpone en-
tre ellos y los visitantes, y muchos
de ellos son fascímiles.

En estas situaciones la colabora-
ción ciudadana cobra una especial
relevancia; Javier y Sofía, dos visi-

tantes valencianos que estaban vi-
sitando el mayor monumento cris-
tiano de Granada, aseguran que en
caso de ver algún movimiento sos-
pechoso por parte de alguna perso-
na «avisaríamos al encargado de se-
guridad del recinto. Los documen-
tos de valor histórico son patrimo-

nio de todos, y todos deberíamos
de protegerlos». En una mezcla en-
tre inglés, alemán y español, Ber-
nard y Ava, que han venido a visi-
tar Granada directos desde Alema-
nia, afirman que en su país la segu-
ridad de los lugares de interés es
muy semejante a ésta. Sin duda, un
dato positivo para la ciudad tenien-
do en cuenta que el país de cento-
reuropa es uno de los que más co-

leccionistas privados de arte alber-
ga, lo que promueve los robos y la
usurpación de objetos de valor.

Miguel Luís tuvo la oportunidad
de visitar el Códice Calixtino pocos
meses antes de su desaparición.
Destaca que no apreció falta de se-
guridad alguna, y que a ellos se lo
enseñaron «porque era una visita
guiada y enfocada a especialistas».
Un robo así solo es entendido des-
de el interior del recinto.

Desde la Policía Nacional ase-
guran que se les da a los funciona-
rios encargados de la seguridad de
las instituciones religiosas consig-
nas con el objetivo de que los do-
cumentos estén lo más protegidos
posibles: «Que estén bajo llave es
lo mínimo que se pueda pedir».
Aunque desde el Codex Granaten-
sis no se ha registrado ningún caso
de robo relevante en la ciudad de

Granada, aseguran que, en caso de
ocurrir, se aplicaría el procedimien-
to habitual de cualquier saqueo,
empezando por la inspección del
lugar de los hechos y tomando de-
claración a los posibles testigos.

Por prevención, Antonio Mu-
ñoz Soria, Delegado Diocesano
para el Patrimonio Cultural del Ar-
zobispado de Granada, prefiere no
dar detalles sobre las medidas de
seguridad que se aplican en los re-
cintos religiosos para proteger los
documentos y obras de arte de va-
lor, ni concretar cuáles son éstos.
No obstante, asegura que los ob-
jetos están bien protegidos, y que
se espera que nunca se producza
un robo «desde dentro», a pesar de
que el acceso directo a los docu-
mentos esté al alcance de unos po-
cos trabajadores, siempre de con-
fianza.

�Libros
corales.
Expuestos
en vitrinas
en la Cate-
dral. :: IDEAL

�Codex
Granaten-
sis. El de más
valor de la
UGR

�Bula fundacional.
De la Universidad de Granada
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Los proyectos
organizados están
impartidos por
profesores de la UGR
para que contacten con
el mundo universitario
:: CARMEN TÉBAR
GRANADA. Un campamento cien-
tífico estival puede no resultar atrac-
tivo para todos los jóvenes, pero ellos
no dudaron en solicitar plaza ni un
momento. «No me siento un joven
distinto, se puede compaginar el sa-
lir de fiesta con lo que hagas en tu
tiempo libre», afirma Diego Molina.
Y él ha utilizado el que tiene en va-
caciones para asistir al Campus Bio-
tic que durante este mes se celebra
en Granada, organizado por la UGR.

A punto de cumplir 17 años, resi-
dente en Puerto de Sagunto (Valen-
cia), y con una media de 8,7 en el cur-
so de 1º de Bachiller que acaba de fi-
nalizar -como los otros 27 jóvenes
que estarán esta semana en el Cam-
pus-, tiene claro que cuando acabe
quiere estudiar Arquitectura. Y es
por ello que se animó a participar en
uno de los cuatro proyectos que el
Campus ofrece -cada uno impartido
a tan solo siete jóvenes- ‘Conoci-
miento y TIC: entre todos construi-
mos el futuro’. Aunque a priori las
tecnologías de la comunicación no
tengan mucha relación con su inte-
rés laboral, él asegura que todo lo que
está aprendiendo (crear un blog, di-
señar páginas webs o editar un ví-
deo) sirve para que cualquier profe-
sional fomente su trabajo a través de
Internet. Su otra gran afición, el cla-
rinete, que le lleva a dar numerosos
conciertos, le impidió acudir al Cam-
pus el año pasado.

Una de las amistades que se lleva-
rá del Campus es la deVanesa López,
almeriense de 17 años cuyo objetivo
es estudiar Medicina, a ser posible
en Granada, algo que no tendrá muy
difícil, ya que este año su media ha
sido de 9,5. Ella está participando en
las actividades de ‘Investigación e
innovación en calidad de vida, salud
y deporte’. «Me viene genial, porque
se aúnan cuestiones de medicina,
como la nutrición, con el deporte,
que es otra de mis grandes pasiones»,

asegura esta joven, que confiesa que
se sintió atraída por el Campus por-
que es totalmente científico: «Los
proyectos son muy prácticos y nos
están sirviendo mucho».

‘Mates’ de la Alhambra
Vanesa asegura que le da igual si al-
guien piensa que es una joven ‘rara’:
«Cualquier joven que rechazase esta
oportunidad única por el ‘qué dirán’
sería demasiado simple. Yo volvería
sin dudar». Sin duda el que más en-
tusiasmado parece con este proyec-
to es Daniel Nieves, de Orihuela (Ali-
cante). Su sección, ‘Aplicaciones de
las matemáticas a la ciencia y a la téc-
nica’, le ha entusiasmado tanto que,
aunque en principio tenía pensado
estudiar Matemáticas en Murcia, se
está planteando venir a Granada a
desarrollar su carrera universitaria.

«El martes hicimos una visita a la
Alhambra bajo el prisma de las ‘Ma-
tes’, aplicándolas a los distintos mo-

saicos, el tamaño de las columnas, o
las distintas estancias, y fue apasio-
nante. Fue una pena no poder ver el
recinto entero, pero me ha enamo-
rado», asegura este alicantino, al que
le apasiona la rama científica que ha
elegido, las matemáticas: «Quiero
ser profesor. No tengo claro si de se-
cundaria o Bachillerato, o, quién sabe,
lo mismo cuando pise la Universi-
dad prefiero ser Catedrático», afir-
ma, con mucha decisión. Su redon-
da media, de 10, fue el motivo por el
que sus profesores le motivaron para
acudir al Campus, algo que él acep-
tó rápidamente, porque le gustaba

la idea de entrar en contacto con esta
ciencia fuera de las aulas. Aparte de
la visita a la Alhambra, se contem-
plan otras actividades, como el reco-
rrido por los monumentos el centro
analizando los materiales con los que
están construidos, o una excursión
a la Sierra para realizar actividades
de orientación.

Quien no lo tiene tan claro es Sara
Cabanillas, también valenciana, que
ha optado por el proyecto de ‘Quí-
mica con productos naturales coti-
dianos’. Aunque todavía no ha deci-
dido qué quiere estudiar, el año que
viene elegirá Química en sus asigna-
turas optativas, así que el Campus le
ha servido para sentar las bases des-
de un punto de vista práctico. «Lo
más seguro es que haga alguna inge-
niería; me atrae mucho la Biomédi-
ca, que además hay enValencia», afir-
ma la joven de 16 años. «Hemos he-
cho unos experimentos con colores
muy interesantes, y hasta hemos fa-

bricado una pelota que bota; este
Campus son todo ventajas, abre puer-
tas y te ofrece la posibilidad de vivir
una experiencia única», asegura, ilu-
sionada, la valenciana. Apasionada
del baile, sus dos disciplinas favori-
tas para practicarlo son el hip-hop y
el ballet.

Ana Isabel García, coordinadora
del Campus, señala que esta activi-
dad es imprescindible para su futu-
ro, porque los proyectos están im-
partidos por profesores universita-
rios y les ayuda a decidir. «Además,
aprenden las técnicas de divulgación
y ellos mismos se encargan de expo-
ner luego su propio proyecto», ex-
plica.

Los grupos cambian cada semana,
pero los requisitos son los mismos:
tener una media muy alta y haber
cursado 4º de la ESO o 1º de Bachi-
llerato; y, por supuesto, estar dispues-
to a vivir una experiencia muy dife-
rente.

De izquierda a derecha, Diego Molina, Daniel Nieves, Vanesa López y Sara Cabanillas, algunos de los asistentes al Campus. :: ALFREDO AGUILAR

El mejor verano para los mejores alumnos
Estudiantes con notas altas de 4º de la ESO y 1º de Bachiller disfrutan en Granada del Campus Biotic

«No nos sentimos
distintos por estar aquí
en verano; es una
oportunidad única»



«Game Marketing se
convirtió rápidamente
en el primer repositorio
de prácticas y casos de
éxito para España y
Latinoamérica»
:: A. G. P.
GRANADA. Propuestas para que
un negocio sea más rentable. Las
indicaciones las hace Sergio Jimé-
nez Arenas, que está considerado
como uno de los españoles que
más sabe y conoce de gamificación.
¿Qué es la gamificación? Consis-
te en introducir el pensamiento y
mecánicas de juego en el ámbito
empresarial o social para modifi-
car comportamientos de las per-
sonas. «Básicamente trata de co-
ger esas características que tienen
los juegos, las que nos hacen par-
ticipar, divertirnos y emocionar-
nos, para conseguir objetivos de
marketing y de negocio. La gami-
ficación es la intersección entre
marketing, psicología y tecnolo-
gía, y permite hacer participar a
clientes o empleados en procesos,
productos o campañas de marke-
ting como no puede conseguirse
de otra manera».
–¿En qué beneficia a la empresa?
–Los beneficios que se están consi-
guiendo con la utilización de estas
técnicas y herramientas, son la con-
secución de cualquier tipo de obje-
tivo que dependa de la participa-
ción de las personas. Estos objeti-
vos pueden ir desde aumentar la
participación o uso de usuarios de
un sitio web o una aplicación mó-
vil, hasta conseguir que clientes
sean embajadores de un producto,
pasando por aumentar el tiempo
de permanencia en sitios web o au-
mentar la productividad y motiva-

ción de equipos comerciales hacia
unos objetivos de venta.
–¿Por qué la gamificación repre-
senta una oportunidad ‘sin pre-
cedentes’ para los negocios?
–La gamificación está permitiendo
introducir modificaciones en el
comportamiento de las personas
para hacer cosas impensables. Sin
ir más lejos, estamos viendo como

las personas reciclan y hacen un uso
más eficiente de energía gracias a
este tipo de técnicas en proyectos
como Recycle Bank o Simple
Energy. También estamos viendo
cómo la gente es motivada a llevar
una vida más saludable con la prác-
tica de ejercicio con proyectos como
Zombies Run! una aplicación para
teléfonos móviles que invita al

usuario a correr introduciendo zom-
bies que te persiguen virtualmen-
te. Está consiguiendo que personas
reciclen, hagan un consumo soste-
nible de energía en casa y que prac-
tiquen deporte, y de igual manera,
están haciendo que clientes parti-
cipen en campañas de marketing,
programas de fidelización o consu-
mo de contenidos por internet gra-
cias a la incorporación de mecáni-
cas de juego como puntos, niveles,
logros, tiempo, aleatoriedad o aver-
sión a la pérdida entre muchas otras.
Hay organizaciones que han au-
mentado hasta un 650% la partici-
pación de sus usuarios en sus sitios
web gracias a la gamificación.
–¿Cómo ha avanzado? ¿Qué inno-
vaciones se esperan?
–La tendencia como tal, nació du-
rante 2010, por lo que aún se están
cosechando los primeros casos de
éxito, recopilando las buenas prác-
ticas y es ahora cuando se está adop-
tando la gamificación en práctica-
mente todos los sectores de activi-
dad y tamaño de empresas. Esto
solo acaba de empezar, pero uno de
los principales retos de los que se
habla ahora mismo es conseguir
emocionar a nuestros clientes o em-
pleados para involucrarlos más aún,
para lo cual ya se está trabajando
en definir las técnicas necesarias
para conseguirlo.
–¿Qué le llevó a ser pionero de la
gamificación?
–Hace unos años, tuve que solucio-
nar un problema de adopción de un
producto que lanzamos al merca-
do. La gente lo percibió como algo
complicado de utilizar, fue enton-
ces como responsable de innova-
ción, cuando busqué posibles solu-
ciones para que nuestros clientes
aprendieran y usaran aquel produc-
to. Encontré la solución y se llama-
ba gamification, había aparecido un

mes o dos antes en EEUU. Desde
ese momento, creí en la gamifica-
ción porque había resuelto mi pro-
blema y fue cuando lancé el pro-
yecto Game Marketing, un sitio
web de divulgación para ayudar a
otras empresas y emprendedores a
conseguir lo que habíamos conse-
guido nosotros. Game Marketing
se convirtió rápidamente en el pri-
mer repositorio de prácticas y ca-
sos de éxito de gamificación para
España y Latinoamérica, lo que lle-
vó a empresas y otro tipo de insti-
tuciones a llamarme para que les
ayudara a implementar el pensa-
miento y mecánicas de juego en sus
productos y servicios. Sin darme
cuenta estaba participando en los
primeros proyectos de gamifica-
ción de nuestro país, para los que
desarrollé una metodología propia
que minimizaba los riesgos y ma-
ximizaba el éxito, que fui replican-
do y mejorando conforme partici-
paba en más proyectos y de distin-
ta índole. Así llegó el momento en
el que tuve que tomar la decisión
de hacerme con un gran equipo
para lanzar la primera agencia de
gamificación de nuestro país, Pun-
to Extra (www.puntoextra.com).
No me gusta la etiqueta de exper-
to, prefiero etiquetas como pasión,
esfuerzo y constancia, sólo así ver-
daderamente es como pude apor-
tar valor a las organizaciones e ins-
tituciones que confiaron en mi, an-
tes incluso de que la gamificación
fuera tendencia.
–¿Llegó recientemente de EEUU?
–El pasado mes tuve la oportunidad
de hacer un viaje de exploración al
lugar donde se gestan gran parte de
los proyectos del ámbito tecnológi-
co: Silicon Valley. Hice coincidir mi
viaje con la mayor cumbre de gami-
ficación a nivel mundial realizada en
San Francisco, para traer a nuestro
país las últimas técnicas, herramien-
tas y casos de éxito de lo que se está
haciendo allí alrededor de la gamifi-
cación. Me vi con los responsables y
líderes de proyectos en los que con
la componente juego están consi-
guiendo cosas increíbles y aprove-
ché también para traerme acuerdos
con las principales firmas tecnológi-
cas de esta nueva industria para po-
der implementar aquí en España pro-
yectos a la misma velocidad.

«Hay negocios que crecen un 650%
la participación con la gamificación»
Sergio Jiménez Arenas Experto de referencia en esta disciplina en España

Sergio Jiménez ha cerrado varios acuerdos en EE UU. :: IDEAL

:: IDEAL
El presidente de CajaGranada, An-
tonio Jara, y el rector de la Univer-
sidad de Granada (UGR), Francisco
Lodeiro, han suscrito recientemen-
te un convenio de colaboración a
través del que la entidad ahorrista
contribuye a la financiación del Pro-
grama PRO-KIDS, puesto en mar-
cha por la Fundación Empresa Uni-
versidad de Granada.

El Programa PRO-KIDS surge de
la problemática que se produce en-

torno a la imposibilidad o la confu-
sión en la identificación de las per-
sonas, muy especialmente, en el
caso de los menores. Ello origina
una serie de graves problemas le-
gales en la jurisdicción civil, pero
lamentablemente también en la
penal, donde se producen delitos
como el tráfico ilegal y las falsas
adopciones, además de la explota-
ción laboral y sexual de los meno-
res; problemas que se dan tanto en
países en vías de desarrollo como

en países desarrollados. Hoy en día,
con la tecnología derivada de la
identificación por medio del ADN
(identificación genética) es posible
realizar la correcta e inequívoca
identificación de todas las perso-
nas, tanto en comparaciones direc-
tas frente a sí mismas (muestras de
referencia) como por comparación
con sus progenitores, especialmen-
te la madre.

Al tener plena capacidad opera-
tiva y contrastada experiencia en
la materia, la Universidad de Gra-
nada, a través del Laboratorio de
Identificación Genética de la Uni-
versidad de Granada, va a desarro-
llar el programa PRO-KIDS que pre-
tende, en una primera fase, la crea-
ción de dos bases de datos de ADN
de carácter civil y voluntario, don-
de existan –por un lado- datos del
ADN de las madres de menores de-
saparecidos, y por otro lado, ADN
de los menores identificados como
desarraigados, sin relaciones fami-

liares, víctimas de adopciones ile-
gales, etcétera.

Durante la firma del acuerdo de
colaboración, Antonio Jara seña-
ló la encomiable labor que lleva a
cabo la Fundación Empresa Uni-
versidad de Granada, con el pro-
grama PRO-KIDS y el ineludible

compromiso de CajaGranada con
la cooperación internacional y la
sociedad. Mostró, además, su sa-
tisfacción por poder colaborar jun-
to a la Universidad granadina en
causas como la lucha contra la ex-
clusión o el tráfico ilegal de per-
sonas y en la investigación.

CajaGranada colabora
con la Universidad
La entidad económica apoyará el programa
Pro-Kids, que ayuda a identificar a personas

Jara y el rector junto a Lorente tras la firma de acuerdo. :: IDEAL
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